

cazadores furtivos, que desconocen su restringido número y por ende no valoran su fragilidad biológica. Con más razón en este específico caso, donde quizás se hayan dado las condiciones ideales para su eventual desarrollo numérico, en una suerte de "explosión" con vistas a su total recuperación natural.

A continuación se da una detallada descripción del plumaje y las principales medidas, sobre la base de ejemplares vivos procedentes del lugar de observación:

**DESCRIPCION MACHO ADULTO** — Frente y corona amarillo-anaranjadas. Nuca, cuello dorsal y espalda, negros con leves reflejos verdosos. Lorum negro. Mejillas amarillo-anaranjadas. Ancha faja amarilla en la rabadilla abarcando la base de las supracaudales. Amplia cola negra. Alas negras. Codos alares amarillo intenso. Tapadas alares amarillas. Garganta y pecho amarillo-anaranjados. Región ventral y flancos del cuerpo amarillos. Subcaudales amarillentos con algunas plumas negras. Muslos con la mitad superior amarillenta y la mitad inferior negra. Cuello ventral y laterales del mismo amarillo-anaranjados. Ojos castaño-rojizos. Largo, recto y punteagudo pico negro-pardusco. Robustas patas negro-parduscas. Largas uñas negras. Paladar negro.

**Medidas de un ejemplar:** Longitud 200 mm., culmen 22,1 mm., ala 100,7 mm., tarso 25,0 mm., cola 77,1 mm.

**DESCRIPCION HEMBRA ADULTA** — Frente y corona pardo-amarillentas levemente teñidas de oliváceo y finamente estriadas de

negruzco. Cuello dorsal negruzco con plumas rebordeadas de pardo-amarillento. Espalda negro-parduzca. Rabadilla con amplia faja amarillenta. Cola negro-parduzca, con finos filetes externos amarillentos en timoneras. Largas cejas que nacen desde el pico alcanzan los laterales de nuca, amarillas, con suave toque anaranjado. Lorum y auriculares parduzco-oliváceos. Barba blanquecina. Garganta, cuello inferior, laterales del mismo y pecho, amarillo-anaranjados. Región ventral amarilla. Perianal blanquecino. Subcaudales amarillentas con algunas plumas distales parduzcas. Mitad superior de los muslos amarillentos y mitad inferior pardo-amarillentos. Alas pardo-negruzcas con finos filetes exteriores en todas las remeras, suavemente amarillentos. Codos alares amarillo-anaranjados. Tapadas alares amarillas. Ojos castaño-rojizos. Largo, recto y **puntiagudo** pico negro-parduzco. Robustas patas negro-parduzcas. Largas uñas negras. Paladar negro.

**Medida de un ejemplar:** Longitud 193 mm., culmen 21,5 mm., ala 97,3 mm., tarso 23,6 mm., cola 70,8 mm.

**INMADURO VOLADOR** — La coloración general es similar a la de la hembra adulta, aún cuando el amarillo es más pálido y el pico es más corto. Maxilar superior negro-parduzco e inferior córneo. Paladar rosado. Comisuras del pico córneas.

**Medidas del pico de dos jóvenes:** 18,2 mm. y 19,3 mm.

JUAN FRANCISCO KLIMAITIS

### PRESENCIA DEL ATAJACAMINOS COLUDO EN BUENOS AIRES

A fines de septiembre de 1983, mientras se realizaba un curso de anillado de aves de la Fundación Vida Silvestre Argentina en Punta Rasa, punta norte del cabo San Antonio, observamos el Atajacaminos Coludo (*Hydropsalis brasiliana*), el cual se identifica fácilmente por presentar dos plumas muy alargadas

de la cola y por tener vientre ocráceo y un collar rojizo sobre el cuello.

Durante esos días quedaron atrapadas dos hembras en las redes de neblina. La hembra de esta especie se diferencia del macho en que no posee las rectrices exteriores de la cola alargadas, por lo cual puede ser confundida

con la hembra del Atajacaminos Común (*Caprimulgus longirostris*).

La mayoría de las veces que observamos a este caprimúlgido, lo encontramos mimetizado en la hojarasca de los montes artificiales de Eucaliptus que hay en la zona, aunque dos veces lo vimos en los montes densos de Tala (*Celtis spinosa*).

En esa época fue observado con cierta frecuencia, pero en posteriores recorridas por la

zona, en diciembre de ese año y en mayo de 1984, no fue posible observarlo nuevamente.

Si bien en "Las Aves Argentinas" (1959), Olrog lo nombra para la provincia de Buenos Aires, en "Las Aves Sudamericanas" (1968), Olrog y en "Las Aves Argentinas" (1978), Narosky, no lo citan para la provincia de Buenos Aires.

Hernán Rodríguez Goñi



Atajacaminos Coludo (*Hydropsalis brasillana*)

Dibujo: Marcelo Bettinelli



## APUNTES DE UN BREVE VIAJE

Con el título del epígrafe, la Municipalidad de Merlo ha publicado un folleto en el cual se enumeran las aves silvestres de ambientes acuáticos, avistadas en un viaje realizado por la Ruta Nacional N° 5, entre la ciudad de Santa Rosa, capital de la provincia de La Pampa y la ciudad de Merlo en la provincia de Buenos Aires.

El trayecto fue realizado por el señor Juan Fortuna, Director del Museo Municipal de Historia, Ciencia y Artes de Merlo, el 10 de abril de 1984.

La zona recorrida estaba afectada en esos momentos por una gran inundación, lo que favorecía la concentración de una inmensa cantidad de aves acuáticas, realizando ante el observador el espectáculo de la naturaleza.

El propósito de la publicación, tal cual lo expresa el señor Fortuna, es dar a conocer entre los habitantes de las ciudades, la presencia de estas útiles especies que desempeñan un rol muy importante en el mantenimiento del equilibrio ecológico, con su contribución al saneamiento de los campos, por ser grandes consumidoras de larvas, gusanos e insectos que atacan los cultivos agrícolas.

Con la siguiente reflexión: "Mirando a las aves nos olvidamos de las preocupaciones, debemos evitar que las maten", concluye este loable intento de difusión —digno de ser imitado por otras Municipalidades del país—, tendiente a que los ciudadanos urbanos conozcan nuestra tan rica avifauna.